

La tarde del 30, en la real Universidad repitió para burlarse en la facultad de sagrados cánones, el Br. D. José Manuel Solar, colegial que fué en el de San Ildefonso; dedicó al glorioso patriarca Señor San José.

DICIEMBRE.

La tarde del 1º, salió el paseo de la publicación de bulas, al que acompañaron á caballo distintas personas de calidad, convidadas por su tesorero D. José de Cárdenas, quien concluida la función, tuvo en su casa un espléndido refresco; y al anochecer se quemaron muchos artificios de fuego, frente de la santa iglesia catedral, del real palacio, de la casa del señor comisario de las bulas y de los demás ministros.

A la primera noche de este día, ocasionó que el Br. D. José Castrejon, capellan del Hospital Real de naturales, en compañía de otros dos eclesiásticos, salió á pasear las calles de los Mesones, que anualmente aderezan con faroles, en obsequio de nuestra Señora de la Concepcion; y en el tránsito de ellas entraron á una casa de un conocido de los dichos, y subiendo á la sala principal, se acercó el citado Br. al balcon, y le dijo á uno que allí se hallaba: apártese vd. que quiero gozar de la calle; á cuyo tiempo cayó de la azotea una santa cruz de piedra que estaba en cima de dicho balcon, y dándole en la cabeza al expresado bachiller, causó tal ruina, que del golpe falleció al amenecer: tiénese por cierto,

que alguno de los que estaban en la azotea, arriándose recio á la santa cruz, la derribó: generalmente se ha sentido este fracaso, porque el difunto tenia prendas amables.

La mañana del 12, volvió á salir el paseo con la citada nobleza convidada por el Sr. Dr. D. Luis Antonio de Hoyos, arcediano de esta santa iglesia, comisario de la santa cruzada, á quien acompañaron los señores fiscal de S. M., alcaldes de corte, Rojas y Orozco, oidores Malo y Trespalacios, y se encaminaron á la iglesia de Señor San José, de carmelitas antiguas, en donde se hallaba la santa bula y donde se formó la procesion de cofradías, comunidades, clero, cabildo y ciudad; y dicho señor comisario con capa plubial, llevó la santa bula á la santa iglesia catedral, en donde le esperaba la real audiencia; y principiada la función, publicada la santa bula, predicó el reverendísimo padre maestro Fr. Antonio Claudio Villegas, del sagrado orden de nuestro padre Santo Domingo y su actual provincial; fué el concurso numeroso, así en las calles como en la santa iglesia.

La tarde de este día en la real Universidad repitió para burlarse en la facultad de sagrados cánones, el Br. D. José Regalado del Campo; dedicó á nuestra Señora de Sapopa, que se venera una legua distante de Guadalajara.

La mañana del 3, el noble ayuntamiento asistió en la iglesia de la casa Profesa á la festividad del glorioso apóstol San Francisco Javier;

predicó el reverendísimo padre maestro José de Cartajena.

La tarde de este día repitió en la real Universidad para burlarse en la facultad de sagrada teología el Br. D. Pedro Enriquez del Castillo, colegial del seminario de Guadalajara, su catedrático de filosofía y de teología; dedicó á nuestra Señora de Sapopa.

El 4, hace años de la reina nuestra señora; asistió S. E., su Illma., real audiencia y tribunales á la misa y *Te Deum*, que en accion de gracias se dijo en la santa iglesia catedral; asistiendo los jefes del batallon del comercio con salvas, que hizo la infantería del real palacio y sus pedreros; y fenecida esta funcion, restituido S. E. á su real palacio, recibió las enhorabuenas de los expresados y de los prelados y colegios.

El 5, falleció á los treinta años de su edad, doña María García de Rojas, mujer de D. Felipe Eguiara y Eguren; sepultóse en la iglesia de nuestro padre San Francisco, con asistencia de un numeroso concurso.

La tarde del 6, tuvo acto en la real Universidad el Br. D. José de Cárdenas, natural del esta ciudad, de edad de veintidos años, colegial del real de San Ildefonso; defendió toda la instituta por Pichardo; presidió el Dr. D. Antonio Becerra, catedrático de vísperas en leyes en dicha Universidad; tuvo un lucido concurso convida do por su padre el tesorero D. José de Cárdenas; dedicó se este acto al gloriosísimo Señor San

Ignacio; desempeñóse el actuante con general aceptación.

El 7, por renuncia que hizo del empleo de rector del real colegio de San Ildefonso el reverendísimo padre maestro Cristóbal Ramirez, de la sagrada Compañía de Jesus, confirió esta ocupacion su provincial al reverendísimo padre maestro Eugenio Ramirez, de dicha Compañía, quien se aposeionó de ella.

La mañana del 8, en la santa iglesia catedral y varias de esta capital, se celebró la Purísima Concepcion; y en la iglesia de Señor San Agustín asistió S. E. con el ayuntamiento, por celebrarla anualmente la guardia de alabarderos de su Exma. persona.

La mañana del 9, asistió S. E., real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la festividad del Divinísimo Sacramento, que de órden de S. M. se hace anualmente por desagravios de los ultrajes que los herejes ejecutaron á los principios de este siglo en varias iglesias de Europa; predicó el reverendísimo padre predicador general Fr. José de los Rios, del sagrado órden de nuestro padre San Francisco, en cuya órden tercera se celebró esta misma mañana la festividad de la Purísima Concepcion de Nuestra Señora, á la que asistió ricamente aderezada doña María Rosalía Chirlín de Arteaga, en conformidad de la cláusula de fundacion de la dote que obtuvo de 3.000 ps. para religiosa, y fundó el Exmo. Sr. marques de Casa-Fuerte; y la tar-

de de este mismo día tomó el hábito de religiosa en el convento de Regina Coeli.

Esta misma tarde salió de la iglesia del convento de nuestro padre San Francisco la anual procesion de nuestra Señora de la Concepcion para la real Universidad: componiase de todos los colegios, los doctores de todas facultades con sus insignias, precedidos de su rector; tienen nueve dias de funcion con sermones, que celebra el claustro y todas las religiones.

Al anocheecer de este día se prendió fuego en la casa del agente fiscal Lic. D. Francisco Reina; acudióse con tiempo y con facilidad se apagó, con poco quebranto.

Hallándose consternada esta república y todo el reino con la nueva planta de alcabalas que de cuenta de S. M. se han de recaudar desde el principio del venidero año, por expresarse en una de sus condiciones que se ha de pagar de las reventas y otras nuevas prácticas no observadas en este reino, se dice por cierto, haber el comercio representado á S. E. por consulta, los graves perjuicios que de ellos se originarian, y que se sirviese suspender dicha providencia de la paga de reventas, hasta tanto que se le diese cuenta á S. M., y si fuese de su real agrado el que subsistiese esta nueva práctica, se obligarán en forma á la satisfaccion de lo que prudencialmente se regulase haberse causado por dicha reventa: no hubo lugar lo pedido.

El 11 y 12, víspera y día de la milagrosa apa-

ricion de nuestra Señora de Guadalupe, jurada patrona de estos reinos, se celebró con la mayor solemnidad en la santa iglesia y demas de esta capital, y S. E. con la real audiencia y tribunales pasó á su santuario y real Colegiata á la misa y sermon, que predicó el Lic. D. Victoriano de Palma y Meza, colegial actual en el mayor de Santos.

La tarde de este día repitió en la real Universidad para burlarse en la facultad de medicina el Br. D. Andres de Alcocer y Ojeda; fué su mecenas el Sr. D. José Pedro de Luna Gorraez Beaumont y Navarra, mariscal de Castilla, señor de las villas de Siria y Borobia, alguacil mayor de real audiencia de cuentas de este reino y alcalde ordinario de primer voto de la nobilísima ciudad; tuvo un lucido concurso.

La noche de este día y varias de las antecedentes fueron crecidos los numerosos concursos, así de forlones, de á pié y de á caballo en las calles que corren desde el Empedradillo, Santo Domingo, Santa Catarina Mártir hasta Peralvillo, que se hallaban vistosamente iluminadas con exquisitos faroles, altares y teas, en obsequio de la soberana Señora de Guadalupe; quemándose en este día y en el antecedente exquisitos artificios de fuego: SS. EE. pasaron dichas calles las citadas noches, no habiendo habido mas desgracia que la muerte de dos muchachos, á quienes pasó un forlon.

Desde principio de este mes han concurrido

en la real aduana el superintendente, contador, tesorero y demas ministros para instruirse en el modo regular de los actuales, y dar principio en la administracion por cuenta de S. M. el dia 1º de enero próximo venidero, y esta misma diligencia han practicado en todas las garitas los nuevos guardas nombrados, su guarda mayor y rondas por prevenirse así en un capítulo de la nueva planta.

La tarde del 17, repitió en la real Universidad para borsarse en la facultad de cánones, el Br. D. José Alvarez Labandera; dedicó á Nuestra Señora de los Dolores.

Este mismo dia falleció á los cuarenta años de su edad, el capitan D. Jacobo Berdejal, natural de Zaragoza, actual alcalde mayor de la provincia de Metepec; enterróse en la iglesia del convento grande de Nuestra Señora de la Merced; dejó muy pocas facultades.

El 18, falleció á los ocho años de su edad, D. Juan Romo de Vera, natural de esta ciudad, es cribano real y público de ella, sugeto de talento, que desempeñó siempre su empleo con honra; sepultóse en la iglesia del monasterio de religiosas del Señor San Lorenzo.

El dia de ayer tuvo en su casa en obsequio de los años de la reina nuestra señora, el señor mariscal de campo D. Pedro Arandia, electo gobernador de Manila, un opulentísimo y espléndido banquete, al que asistieron los señoritos hijos de S. E., su secretario, capitanes de sus guardias,

muchos señores prebendados, caballeros y sugetos de distincion; repetidas veces se cubrieron las mesas con exquisitos manjares y dulces de todos géneros, delicados vinos; extrenóse una costosa y pulida bajilla de plata, muchas y bien trabajadas piezas.

La tarde del 21, en la real Universidad, recibió el grado de doctor en la facultad de sagrada teología, el Lic. D. José Buena y Alcaide, natural de esta ciudad, colegial en el pontificio Seminario, su catedrático de latinidad; fué su mecenaz D. Francisco de Arriaga y Labra, quien dedicó Nuestra Señora de los Dolores; tuvo un lucido concurso.

Esta misma tarde su Illma., en el oratorio de su palacio arzobispal, celebró órdenes menores y las continuó mayores en el dia siguiente en la iglesia del monasterio de Santa Ines; confiriéndolas á mas de ochenta sugetos, así seculares como regulares.

El mes pasado falleció el reverendísimo padre cura del convento de Tepetetitlan de religiosos franciscanos, y su Illma. hizo terna para él de tres clérigos, y remitida á S. E., presentó el primer lugar, que lo fué el Br. D. Salvador Ordoñez.

Aseguran por cierto que habiendo remitido á S. E. el cabildo sede vacante de Oajaca varias ternas de curatos de clérigos de aquel obispado, presentó en ellos los terceros lugares, lo que ha causado grande novedad, y se dice que lo moti

vó el hallarse S. E. displicente con aquel cabildo.

La mañana del 24, pasó S. E., real audiencia, tribunales, nobleza, prelados y colegios á cumplimentar á S. E. con el motivo de Pascuas; y la noche de este dia fué numeroso el concurso en la Plaza Mayor, que se hallaba iluminada y rodeada de puestos con muchas y exquisitas frutas y todo género de comestibles de Noche Buena; no se experimentó desgracia alguna.

La tarde del 25, se estrenó el nuevo coliseo que se ha fabricado en la calle del Colegio de las Niñas frente de la casa de Zirolo en las casas que fueron de D. Juan de Villavicencio; corre de Oriente a Poniente; su hechura es á modo de una herradura, fábrica de mampostería con cuarenta y un cuartos techados de vigas, de arquería con sus balcones de fierro boleados de media vara de alto: tiene tres altos sin el de la cazuela: la principal frontera del teatro tiene en su medio las armas reales y lo restante de varias pinturas de fábulas; las demas fronteras de azul y blanco: el techo de tablazon ferrado por dentro de cotencio dado de blanco con diversas pinturas y por de fuera de plomada con sus corrientes; siendo su fábrica como saquizamí; su principal puerta cae al Occidente con un portal de tres arcos, teniendo otra puerta inmediata por donde se entra á todos los cuartos. Corrió esta fábrica por cuenta del mayordomo del Hospital Real D. José de Cárdenas, quien echó el

resto en lo pulido y exquisito. Asistieron SS. EE. y un numeroso concurso á la primera comedia, que fué la de "Mejor está que estaba."

La mañana del 26, asistió su Illma., real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral, á la festividad del nacimiento de nuestro Redentor Jesus; predicó el reverendísimo padre lector jubilado Fr. José Orondiz, del sagrado orden de Señor San Agustin.

Los cuatro dias de Pascuas se han celebrado, como anualmente se practica, en la iglesia del hospital de Convalecientes de religiosos bethlemitas, y la mañana del 28 asistió S. E. y noble ayuntamiento á esta funcion, en la que cantó su primera misa el Lic. D. Juan de Nájera y Mauleon; apadrinaronle de altar los reverendísimos padres maestro Fr. Manuel Castellanos, del sagrado orden de nuestro padre Santo Domingo, y el lector jubilado Fr. Cristóbal de Castro Romeo, de la regular observancia de nuestro padre San Francisco, definidor actual de esta provincia y secretario general de la Nueva-España, y de agua D. Jorge de Nájera y Anciso y D. Agustin de Castro y Navarro; predicó el Dr. D. Manuel de Eguiara y Eguren, cura de la parroquia de la santa Veracruz; fué numeroso y lucido el concurso de este dia y de los antecedentes.

El dia 12 del que corre, se estrenó el colegio del Señor San Ignacio de doncellas indias, el que se fabricó á solicitud de los reverendísimos padres jesuitas del colegio de San Gregorio, y

se halla frente de la puerta principal de su iglesia; corre de Oriente á Poniente, con todas las oficinas necesarias, portería con su torno, locutorio, salas de labor, dormitorio, enfermería y otras varias proporcionadas y cómodas; tienen su rectora, portera y directoras; empléanse en ejercicios mujeriles; dirígenlas dichos reverendísimos padres; en comunidad pasan á la expresada iglesia á oír misa, confesar y comulgar. Las fundadoras fueron diez y ocho, y continuarán en entrar otras muchas, esperándose gran fruto [de esta obra tan agradable á los ojos de Dios, por la virtud, devocion y ternura con que muchas de estas se han visto frecuentar los sacramentos en la expresada iglesia.

La mañana del 30, tomó posesion de oficial real de las cajas de esta corte D. Pedro Sumosa y Chávarri, quien en su casa tuvo un espléndido refresco al anochecer.

El 31, en la casa Profesa, manifiesto el Divinísimo Sacramento, se celebró la anual funcion con sermon y exquisita música, de fenecer el año, y concluida depositó su Illma.; habiendo concurrido numerosa concurso.

AÑO DE 1754.

ENERO.

La mañana del 1º de enero asistió su Illma. en la santa iglesia catedral á la misa y sermon que predicó el padre D. Ignacio Julian Mateos, del oratorio del Señor San Felipe Neri.

Esta misma mañana el noble ayuntamiento hizo su anual eleccion de alcaldes ordinarios para este año, y verificó el primer voto en D. José Angel de Aguirre, regidor perpetuo de esta nobilísima ciudad, y en D. Manuel Rodriguez Pedro-